

Brève réponse à Rémi Savard

Yvan Simonis

Volume 5, Number 3, 1981

La dérision des pouvoirs

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/006060ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/006060ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Département d'anthropologie de l'Université Laval

ISSN

0702-8997 (print)

1703-7921 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this article

Simonis, Y. (1981). Brève réponse à Rémi Savard. *Anthropologie et Sociétés*, 5(3), 174–175. <https://doi.org/10.7202/006060ar>

avaient pris pour des peuples autres, indiens ou inuit, ne sont que de malheureuses ombres échappées de nos mémoires vacillantes et projetées à l'écran de nos illusions. Et pendant que les safaris les plus fastueux battent leur plein, une certaine spéléo-anthropologie décadente n'aura d'autre choix que de s'enfoncer frileusement dans ses sombres cavernes platoniques. C'est l'illustration parfaite de ce que Pierre Clastres avait un jour qualifié de *sociologie sans société*...

Rémi Savard
Département d'anthropologie
Université de Montréal

BRÈVE RÉPONSE À RÉMI SAVARD

Rémi Savard tenait à dire dans son article (vol. 4, no 3), et redit ici dans sa réponse à ma note critique (vol. 5, no 1, rubrique Débat), que la situation faite aux Amérindiens est gravement injuste et que nos sociétés en sont responsables. Mettons-nous tout de suite d'accord sur ce point : c'est évident, et le débat n'est pas là entre nous. De là à suivre des arguments sans oser porter la moindre critique, ça ne va plus. Les arguments de Rémi Savard sont trop simplistes, j'y insiste.

On ne peut pas à la fois condamner l'utilisation du « bon sauvage » dans les discours contestataires de l'Europe du 16e au 18e siècle et l'utiliser soi-même exactement de la même façon pour contester nos régimes actuels. L'image que nous présente Rémi Savard ne tient pas, même si elle est répandue, car chacun sait que depuis la Grèce antique en passant par les gnostiques, le Moyen-Age et la Renaissance, les notions de cercle et de Terre-Mère ont toujours persisté (je pourrais en donner de nombreux exemples) et que chez les Amérindiens la notion d'échelle serait assez appropriée à certaines organisations sociales amérindiennes très stratifiées et hiérarchisées. On ne peut pas non plus comparer d'un côté l'échelle pour représenter une conception de l'organisation sociale des sociétés blanches et la notion cosmologique de cercle.

On ne peut pas à la fois critiquer la notion d'individu et de propriété privée pour condamner nos sociétés en les comparant à la Terre-Mère des Amérindiens et au même moment s'appuyer sur un discours des droits et libertés de la personne et des peuples qui vient en droite ligne de cette partie de l'idéologie européenne de l'individu et de la propriété privée.

Je ne crois pas, pour le dire autrement, qu'en condamnant notre société en termes aussi irrévocables, on puisse fonder intellectuellement quelque chance de la voir changer dans ses relations aux Amérindiens. Où irait-on la chercher cette chance ?

Le texte de Rémi Savard est rempli de contradictions du genre de celles que je soulève mais il n'en parle pas ou ne les voit pas. Je crois cependant que ces contradictions sont le lieu même de la réflexion et qu'elles marquent inévitablement toute action car il ne s'agit jamais de les supprimer mais de les changer de régime. Au lieu de fonder sa réflexion sur ces contradictions, Rémi Savard réduit le tout à des oppositions symétriques qui forcément aboutissent au noir et blanc et qui, je le note en passant, forment les conditions mêmes de la guerre.

Rendre intellectuellement plus complexe le diagnostic de la situation historique et actuelle de nos rapports avec les Amérindiens et des Amérindiens entre eux, n'empêche pas de reconnaître les exactions frauduleuses et l'injustice notoire de ces rapports et la situation souvent intenable des Amérindiens. Ceci dit, il est vrai que les anthropologues restent trop silencieux dans l'opinion publique et auprès des pouvoirs concernant ces injustices. Mais ce ne sont pas les imprécations ni les incantations qui ont prises sur les comportements du pouvoir. Je sais que l'engagement de Rémi Savard n'en est pas là, mais à s'en tenir à son texte (vol. 4, no 3) et à sa note critique dans ce numéro, on le croirait.

La position de Rémi Savard est décidément plus morale qu'intellectuelle. Son indignation justifiée nous rappelle avec force le problème des Amérindiens au Québec et au Canada mais je maintiens mes doutes sur la qualité de son diagnostic intellectuel surtout s'il prétend y trouver les fondements de l'agir.

Il reste possible de hausser le débat, non pas le ton, pour qu'il représente mieux la complexité réelle de la situation que vise Rémi Savard.

Yvan Simonis
Département d'anthropologie
Université Laval

INFORMATIONS

- ◆ Le Congrès de l'ACSALF (Association Canadienne des sociologues et anthropologues de langue française) se tiendra comme chaque année dans le cadre du Congrès annuel de l'ACFAS. Le Congrès de l'ACSALF aura lieu les 14-15-16 mai 1982 à l'UQAM. Thème : *Les effets sociaux de la décroissance*. Les anthropologues intéressés par ce thème d'urgente actualité peuvent prendre contact avec Lise Pilon-Lê, Département d'anthropologie, Université Laval, Ste-Foy, Québec, G1K 7P4 (tél.: (418) 656-3936).
- ◆ Colloque annuel de la Société Canadienne d'Ethnologie (SCE) du 8 au 11 mai 1982 à Vancouver au Centre de Conférence de l'Université de Colombie-Britannique (U.B.C.). Pour plus de renseignements, écrire à Pierrette Thibault, département d'anthropologie, Université de Montréal, C.P. 6128, Montréal, H3C 3B7.
- ◆ Le XIe Congrès de l'Union Internationale des Sciences Anthropologiques et Ethnologiques (UISAE). Phase I à Laval 14-17 août 1983; Phase II à Vancouver 20-25 août 1983. Quelques nouvelles : des anthropologues du monde entier seront présents à Québec (déjà plus de 100 symposia ont été proposés et autant de papiers individuels !), nous espérons que la profession d'anthropologue au Québec y sera largement représentée, nous nous permettons d'encourager chacun à y être activement présent. Dites-nous votre intérêt, nous vous enverrons aussitôt de la documentation.